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TERRA VITIS FÊTE AUJOURD’HUI SES 25 ANS. 
Cet anniversaire est l’occasion d’explorer l’élément fondamental qui a nourri 
Terra Vitis tout au long de ces années : l’humain. Des viticulteurs et viticultrices 
convaincus, qui ont uni leurs forces pour faire évoluer les pratiques viticoles 
avec l’ambition de faire du bon vin, de la plus juste des façons et en pensant 
à demain. 
Leurs visages et leurs histoires incarnent les valeurs, l’évolution et la portée 
de Terra Vitis. 
Nous vous proposons de plonger dans ces récits de passion,  
d’engagement, de transmission à travers 7 portraits d’adhérents. Nous 
avons choisi des adhérents historiques, des pionniers qui ont pris part à 
l’aventure dès ses débuts. Ils ont su semer les graines d’un mouvement qui a 
donné naissance à un véritable réseau d’acteurs du changement.
Vous découvrirez également des adhérents nous ayant rejoints plus 
récemment ou ayant décidé de poursuivre l’engagement de la génération 
précédente ; des portraits inspirants qui incarnent l’avenir de l’association. 
Ils apportent des idées novatrices, réinventent les pratiques et les propagent 
comme une onde positive.

ÉD
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REJOIGNEZ-NOUS POUR REJOIGNEZ-NOUS POUR 
CETTE EXPLORATION À CETTE EXPLORATION À 

TRAVERS LES GÉNÉRATIONS TRAVERS LES GÉNÉRATIONS 
ET CÉLÉBRONS ENSEMBLE ET CÉLÉBRONS ENSEMBLE 

UN QUART DE SIÈCLE DE UN QUART DE SIÈCLE DE 
PARTAGE HUMAIN AU SEIN PARTAGE HUMAIN AU SEIN 

DE TERRA VITIS ! DE TERRA VITIS ! 

Marie-Colette Vandelle,
Présidente de la Fédération 

Nationale Terra Vitis
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LE CHÂTEAU DE L’ENGARRAN 

PRÈS DE 20 ANS D’ENGAGEMENT ET  
UNE CONVICTION INÉBRANLABLE

Aux portes de Montpellier, le Château de l’Engarran 
est un joyau architectural, classé aux Monuments 

Historiques. 

Fondé en 1632, il est dans la famille Grill-Bertrand depuis 
1924. Depuis 1984, Diane Losfelt incarne la troisième 
génération de vigneronnes à la tête du Château, après sa 
mère et sa grand-mère.

Elle exploite aujourd’hui les mêmes terres qui ont été 
le creuset du Domaine. Gardienne d’un patrimoine 
architectural et viticole hors du commun, elle veille à 
préserver cet écosystème précieux et le lien unique qui 
les unit. 

TERRA VITIS :  
« UN PROFOND BOULEVERSEMENT »

Diane fait partie des adhérents historiques de Terra Vitis. 
Elle a en effet choisi d’adhérer à Terra Vitis dès 2004 pour 
s’appuyer sur un cadre et un réseau mais aussi pour être 
poussée à aller toujours plus loin. 

Le cahier des charges très complet de la démarche 
est rapidement devenu la norme de fonctionnement, 
jusqu’à être intégré dans les contrats de travail. Chaque 
action entreprise sur le Domaine s’inscrit ainsi dans le 
cadre de la démarche Terra Vitis.

L’exigence de traçabilité de la vigne au verre, inhérente 
au cahier des charges de la certification est également 
pour Diane un guide précieux. Elle renferme la mémoire 
vivante de l’entreprise, millésime après millésime. 

Elle aime également que le cahier des charges évolue en 
permanence pour répondre toujours mieux aux enjeux 
auxquels la filière est confrontée : « Ce n’est pas un cahier 
des charges aujourd’hui et pour toujours. Ce n’est plus le 
même depuis 20 ans que je suis Terra Vitis. Ça n’a jamais 
été le même chaque année, jamais ». Cela pousse le 
domaine à s’interroger continuellement pour s’approcher 
au plus près d’une viticulture 100% durable. 

Enfin, convaincue de l’utilité du contrôle, elle trouve 
l’adhésion à la démarche très impliquante : « Avec Terra 
Vitis, je dis ce que je fais et je fais ce que je dis ! ». 

TERRA VITIS AU CŒUR DU DOMAINE : 
PRATIQUES ET RÉALISATIONS

  DES MÉTHODES DE LUTTE NATURELLES

Une des principales actions du Château pour préserver 
l’environnement est l’utilisation de la confusion sexuelle 
pour lutter naturellement contre les vers de la grappe. 

En perturbant l’activité sexuelle des ravageurs de la 
grappe, cette méthode biotechnique de protection 
insecticide de la vigne permet de réduire leur population 
à moyen et long terme et ainsi de prévenir les dégâts sur 
les grappes.

   DES SOLS VIVANTS ET UN HAVRE DE 
BIODIVERSITÉ

Diane a également fait le choix d’arrêter le 
désherbage et est extrêmement attentive à la 
gestion des labours. Leur fréquence est adaptée aux 
spécificités de chaque millésime. En fin de vendanges, 
le décompactage facilite l’approvisionnement en eau 
des sols dès les premières pluies. 

Avec un environnement très arboré et de nombreuses 
haies, Diane s’attache également à protéger le havre 
de biodiversité que constitue le Domaine. 

  UNE RÉFLEXION GLOBALE 

Au Château, le poids des bouteilles a été réduit de 
25% pour agir sur l’impact carbone du Domaine et 
prévenir les maux de dos des équipes. Ce bénéfice 
n’est pas à prendre à la légère car en faisant le choix 
d’une bouteille allégée de 90g, ce sont 500g de moins 
à porter par carton ! 

Dans la même logique, Diane a fait le choix de base 
palettes allégées pour faciliter la manutention et 
rendre le travail  accessible à tous. 

   UNE PART BELLE À L’ŒNOTOURISME 
DURABLE 

Même si, à l’heure actuelle, le cahier des charges 
Terra Vitis ne comprend pas d’exigences relatives 
à l’œnotourisme durable, l’association ne peut 
qu’encourager ses adhérents à penser leurs activités 
sous le prisme de la durabilité, en cohérence avec le 
reste de leurs engagements. 

Pour Diane, c’est une évidence ! L’œnotourisme 
est pour elle une façon de faire le lien entre le 
patrimoine et le vin. Elle propose ainsi des activités 
qui valorisent le Château et son magnifique jardin 
à la française tout en veillant à ce qu’elles aient le 
moins d’impact possible sur l’environnement, comme 
l’activité Yoga et vins. 

ET À L’AVENIR ? 

Diane est actuellement en recherche de financements 
pour initier un projet de récupération des eaux de 
pluie.  Dans les vignes, elle étudie également la 
possibilité de déployer des couverts végétaux. 

Chaque vin du Domaine porte en lui cet ADN en renfermant 
une caractéristique architecturale et historique du lieu. 
C’est l’identité même du Château. 

Ingénieure agronome, Diane a rapidement quitté la 
recherche pour revenir sur le domaine familial. Celle 
qui a vu évoluer le monde du vin en profondeur, réalise 
en 2023 sa 40ème vendange. Directrice Générale et 
Gérante, elle porte toujours plus haut les valeurs du 
Château. 
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LE DOMAINE DE LA RENAUDIE 

L’ENGAGEMENT EN HÉRITAGE 

Le Domaine de la Renaudie, très impliqué dans la 
reconnaissance des vins de Touraine, est un pionnier 

parmi les fondateurs de l’AOP Touraine Chenonceaux.

Situé à Mareuil-sur-Cher, sur les coteaux du Cher, il 
compte 30 hectares de vignes, partagés entre les AOP 
Touraine et Touraine Chenonceaux. 

TERRA VITIS : « LA FORCE D’UN RÉSEAU »

Les parents de Charlotte sont des membres historiques 
de Terra Vitis : ils se sont engagés dans la démarche dès 
son émergence dans la Loire en 2006.

Sachant que de nombreuses choses allaient changer 
et que de nouvelles normes arrivaient, ils ont souhaité 
adhérer à Terra Vitis pour anticiper les changements en 
étant accompagnés et non « les subir ».   

Ils ont pu s’appuyer sur l’association et les conseils de ses 
techniciens pour monter des dossiers en groupe et ainsi 
être aux normes HACCP ou encore Directive Hygiène. 

Pour Charlotte, poursuivre avec Terra Vitis était une 
évidence : «  Terra Vitis est ce qui me correspond 
le mieux ». Elle apprécie la cohérence et  la globalité 
de la démarche, qui prend en compte le respect de 
l’environnement et de l’humain, avec la volonté de 
préserver et transmettre un patrimoine viticole vivant. 

L’exigence de traçabilité de la certification est pour elle 
une force, car elle oblige à se remettre perpétuellement 
en question. 

Aujourd’hui, grâce à Terra Vitis et au partage que permet 
le réseau, le Domaine est à l’écoute des développements 
de la filière : nouvelles techniques viticoles ou 
œnologiques, demandes des consommateurs, évolutions 
des législations… 

TERRA VITIS AU CŒUR DU DOMAINE : 
PRATIQUES ET RÉALISATIONS

 
 DES SOLS VIVANTS 

Dans la vigne, Charlotte a mis en place des semis 
d’engrais vert entre les rangs pour décompacter et 
améliorer la structure des sols.

Pour les jeunes plants, elle sème, les trois premières 
années, des féveroles qui empêchent les autres 
adventices de pousser, apportent de l’azote et protègent 
des gelées. 

Sur les vignes productives, elle sème un mélange de 
trèfles qui permet de couvrir le sol et d’éviter que les 

autres adventices n’occupent le milieu. C’est aussi un 
apport d’azote et, surtout, avec les trèfles, il n’y a pas 
de concurrence hydrique par rapport à la vigne en 
été.

Elle veille également à réduire encore et toujours les 
intrants.

 UNE BIODIVERSITÉ PRÉSERVÉE 

Toutes les vignes du Domaine sont entourées de 
bois qui abritent une faune et une flore variées que 
Charlotte et son équipe font tout pour préserver.

               LA SÉCURITÉ ET LA TRAÇABILITÉ :   
DES ENJEUX CLÉS

Dans ce domaine familial, la sécurité des salariés 
est essentielle. Parmi les derniers investissements, 
l’exploitation s’est par exemple dotée d’une passerelle 
pour accéder aux cuves de manière sécurisée. 

La sécurité des clients est aussi assurée grâce à 
la traçabilité minutieuse mise en place à la vigne 
comme à la cave. 

ET À L’AVENIR ? 

Le Domaine projette d’acheter un robot électrique 
pour le travail des sols. Ce robot permettra au 
domaine de s’inscrire toujours plus loin dans une 
démarche de viticulture durable. Il apportera des 
bénéfices sociaux en diminuant la pénibilité de 
certaines tâches et en permettant de redistribuer du 
temps de travail vers des opérations ayant une plus 
forte valeur ajoutée.

D’un point de vue environnemental, puisqu’il lève les 
contraintes liées au temps de travail, il est une porte 
d’entrée vers des pratiques utilisant toujours moins 
d’intrants.  

Son poids très limité (par rapport aux tracteurs par 
exemple) et son fonctionnement électrique sont 
également des atouts pour réduire les dépenses 
énergétiques, et notamment l’achat de carburant sur 
l’exploitation. 

À 29 ans, Charlotte Denis incarne la quatrième 
génération de ce domaine familial. Après des études 
dans le vin et plusieurs expériences de vinification en 
Australie et en Afrique du Sud, elle revient travailler 
sur le domaine familial en 2016 puis s’installe 
définitivement en 2020. 

En tant que responsable d’une petite exploitation, elle 
est sur tous les fronts (vignoble, vinifications, ventes, 
administratif, management, etc.) et se doit de prendre 
les bonnes décisions au bon moment pour la pérennité 
du domaine. 
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LE DOMAINE CHAMPAGNE MOUTAUX 

10 ANS D’ENGAGEMENT ET UNE HISTOIRE  
QUI SE POURSUIT 

Le Domaine Champagne Moutaux, niché dans le 
pittoresque village de Bligny, au cœur de l’Aube, est un 

domaine familial où la passion se transmet de génération 
en génération. 

Il déploie ses 13 hectares au cœur de la Côte des Bar où il 
produit du champagne et du ratafia dans le respect des 
Hommes et de l’environnement. 

Aujourd’hui, la transition vers l’avenir est incarnée par 
Chloé et Florian, ainsi que leurs conjoints respectifs 
Jennifer et Pierre, la nouvelle génération qui reprend le 
flambeau de leurs parents, Christine et Renaud.

TERRA VITIS :  
« ALLER PLUS VITE À PLUSIEURS ! »

Christine, pilier du domaine familial, a fait le choix il y a 
plus de dix ans de rejoindre la démarche Terra Vitis car 
elle répondait pleinement à ses valeurs et concrétisait 
son engagement dans une viticulture respectueuse et 
durable. 

La certification lui a permis de valoriser la façon de 
cultiver du domaine et de mettre en valeur la traçabilité 
déjà en place. 

Elle lui a aussi ouvert les portes d’un réseau de vignerons 
partageant la même vision et les mêmes objectifs. 
Christine a ainsi pu s’appuyer sur les retours d’expérience 
et profiter de l’émulation pour aller plus vite, notamment 
vers le zéro herbicide. 

Pour Chloé et Florian, poursuivre dans cette voie était une 
évidence. 

TERRA VITIS AU CŒUR DU DOMAINE : 
PRATIQUES ET RÉALISATIONS

UNE REMISE EN QUESTION PERMANENTE

Ce que Christine, et aujourd’hui ses enfants, apprécient 
dans Terra Vitis c’est que la démarche invite à s’engager et 
à se questionner au quotidien. Elle les accompagne dans 
une démarche de progrès continu et leur permet, en 
outre, de faire reconnaître leurs bonnes pratiques auprès 
de leurs clients particuliers comme professionnels.

  DES PRATIQUES RESPECTUEUSES DE LA VIGNE 
ET DE LA BIODIVERSITÉ 

L’adhésion à Terra Vitis a accéléré le passage du Domaine 
Champagne Moutaux au zéro herbicide en 2015 grâce aux 
retours d’expériences d’autres adhérents qui ont ouvert la 
voie et montré que cela était possible. 

En 2017, un pas supplémentaire a été franchi avec 
l’abandon des antibotrytis, suite aux analyses de résidus 
qui pointaient ces molécules. 

Le domaine s’est également engagé dans la protection 
de la biodiversité à travers la plantation de haies ou la 
conservation de refuges, comme les talus jouxtant les 
parcelles, où nichent régulièrement des alouettes. 

Enfin, le Domaine accueille deux ruches, pour le plus 
grand bonheur des clients qui reçoivent en cadeau des 
pots de miel en fin d’année ! 

 
  UN REGARD ATTENTIF À LA GESTION  
DES RESSOURCES 

Le Domaine a installé un récupérateur d’eau de 
pluie sur une partie du toit. Si le volume récolté n’est 
pas suffisant pour nettoyer le matériel, il est utilisé 
pour arroser les plantes entourant l’exploitation. 

Au sein de la cuverie, tout est nettoyé au générateur 
vapeur pour ne pas utiliser de produits chimiques et 
permettre une consommation d’eau optimale.

Au niveau de l’énergie, suivant les exigences du 
cahier des charges, ils notent la consommation 
annuelle en Gasoil Non Routier (GNR) et vont plus 
loin en enregistrant également la consommation de 
gasoil pour les livraisons. Ils souhaitent s’appuyer 
sur ces observations pour initier une réflexion 
globale sur l’empreinte carbone de l’exploitation.

 
 UNE GESTION STRICTE DES MATIÈRES 
PREMIÈRES ET DÉCHETS 

Très attentive aux enjeux d’une bonne gestion des 
déchets, Christine a mis en place dès 2007 un tri 
drastique. 

Depuis 5 ans, le Domaine travaille également avec 
des bouteilles allégées. 

  LE BIEN-ÊTRE DES SALARIÉS : UNE PRIORITÉ

Dans ce domaine aux fortes valeurs familiales, 
prendre soin des salariés est une évidence. Tout 
est fait pour leur offrir des conditions optimales 
de travail et limiter leurs efforts : aménagement 
des horaires et des tâches en fonction des aléas 
climatiques, outils performants, mises à disposition 
d’engins de relevage, espace cantine pour le déjeuner 
et des moments d’échanges conviviaux… autant 
d’initiatives qui sont indispensables pour la famille. 

  UN ANCRAGE TERRITORIAL FORT 

Pour le Domaine Moutaux, la priorité est donnée 
aux prestataires et partenaires locaux à chaque 
fois que cela est possible, par exemple pour l’achat 
des piquets, l’entretien des véhicules d’exploitation 
ou encore l’achat de denrées alimentaires pour 
les activités œnotouristiques ou les repas des 
vendangeurs. 

Agronome de formation, Chloé s’est installée sur 
l’exploitation en 2020 en même temps que son frère. 
Tandis qu’elle s’occupe principalement de la gestion du 
vignoble et du travail dans les vignes, Florian est en 
charge de la vinification, des opérations en cave et de 
la commercialisation. 
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LE DOMAINE HUBER & BLÉGER 

UNE DÉCENNIE DE VALEURS PARTAGÉES 

Le domaine viticole Huber & Bléger incarne la 
collaboration entre Franck Bléger, 55 ans, et 

Sébastien Huber, 38 ans, cousins et co-propriétaires. 

Ces deux viticulteurs passionnés dirigent 
aujourd’hui l’exploitation familiale en y apportant 
leur propre sensibilité. Ensemble, ils ont à cœur 
de respecter les valeurs transmises de père en fils 
tout en développant chaque jour la qualité des vins 
produits. 

Dans ce duo, les rôles sont bien répartis. 
Sébastien s’occupe de la culture de la vigne 
tandis que Franck dirige la partie œnologie et le 
développement du commerce. Ils se retrouvent 
au moment des vendanges. 

Niché à Saint-Hippolyte, au pied du majestueux 
château du Haut-Koenigsbourg en Alsace, le 
domaine familial s’étend sur 38 hectares de terroirs 

TERRA VITIS AU CŒUR DU DOMAINE :  
PRATIQUES ET RÉALISATIONS

  UN ENVIRONNEMENT VALORISANT POUR TOUS 

Pour Franck et Sébastien, le respect des femmes et des hommes 
qui font vivre l’exploitation est primordial. L’humain est au cœur 
de leur développement.

Ils se donnent pour mission de créer un cadre de confiance 
et de bienveillance, en formant les équipes à travailler en 
autonomie afin de créer un environnement valorisant pour 
tous et favoriser l’engagement pour un effort commun. 

Les équipes sont formées aux nouvelles techniques de culture, 
accompagnées à la vigne et au chai et sensibilisées à la démarche 
environnementale du Domaine pour avancer ensemble dans la 
même direction : une viticulture de bon sens, durable et en 
adéquation avec les valeurs du Domaine.

  UNE VITICULTURE DE BON SENS 

› Réduction drastique des herbicides
Actuellement, plus de 90 % du Domaine est travaillé sans 
herbicide, ceci grâce à l’enherbement naturel maîtrisé du 
vignoble mis en place dès 1999.

› Sélection de produits neutres pour les écosystèmes
Bien que tout soit fait pour éviter d’avoir à traiter la vigne, cela 
est malheureusement parfois inévitable. Dans ces situations, 
Franck et Sébastien ont recours à des produits neutres pour 
les écosystèmes, en particulier pour les auxiliaires de la vigne 
comme les abeilles et les typhlodromes. 

› Plantation de semis d’engrais verts
Afin de fertiliser naturellement les sols, de les décompacter et 
d’en améliorer globalement la structure, les viticulteurs ont opté 
pour des engrais verts, en l’occurrence un mélange de pois, 
radis et seigle forestier. 

› Plantation et entretien des haies 
Véritables réservoirs de biodiversité, les haies sont aussi d’une 
grande aide pour améliorer la rétention de l’eau dans les sols et 
limiter leur érosion. 

› Simplification des techniques culturales
Franck et Sébastien essaient, autant que possible, de 
simplifier leurs actions à la vigne. En prenant le temps de 
l’observer attentivement, ils peuvent régulièrement se passer 
d’interventions coûteuses en temps et énergie. Par exemple, 
ils parviennent certaines années à réaliser le nouveau semi 
directement sur l’ancien, sans avoir besoin de labourer entre les 
deux. Cette économie de temps, d’énergie et d’argent est aussi 
vertueuse pour les sols, dont la structure n’est pas dérangée, 
ni ses habitants “on évite d’abîmer la maison des vers de terre” !

› Sélection d’un matériel végétal plus vigoureux
Sébastien expérimente avec des porte-greffes plus 
vigoureux et plus résistants à la sécheresse. Ces porte-
greffes lui permettent de laisser davantage de couvert 
végétal et de moins travailler les sols, car la vigne supporte 
mieux la concurrence des autres plantes.
Toutes ces initiatives ont permis un regain de diversité de la 
faune et la flore. Franck et Sébastien observent également 
que leurs sols sont plus vivants, et donc plus fertiles.
Ces pratiques ont également un intérêt œnologique : les vins 
gagnent en précision, en profondeur et expriment encore 
plus intimement leur terroir. 

  UNE GESTION ATTENTIVE DES RESSOURCES 

› Récupération des eaux de pluie
Deux réserves d’eau de pluie ont été installées afin d’optimiser 
la gestion de cette ressource précieuse sur le Domaine. L’eau 
récoltée est utilisée, entre autres, pour les traitements ou 
encore l’arrosage autorisé des jeunes plants de vigne.

› Traitement communal des effluents viticoles
Les effluents viticoles du Domaine sont traités dans une 
station d’épuration communale à laquelle tous les viticulteurs 
du territoire ont accès en échange d’une redevance 
spécifique.

  UNE RÉFLEXION SUR LE POIDS DE LA BOUTEILLE

› Des bouteilles écoresponsables
Le Domaine travaille depuis toujours avec des flûtes 
allégées pour sa gamme “classique”. Il y a 4 ans, une étape 
supplémentaire a été franchie avec un changement de 
couleur. Les bouteilles arborent désormais une couleur  
« feuille morte » traduisant le choix du Domaine d’utiliser 
des bouteilles réalisées avec davantage de verre recyclé et 
moins de colorants.
Pour ses vins « haut de gamme », le Domaine a également 
changé ses bouteilles au profit d’un modèle à la teinte cannelle 
dont le poids est 20 % inférieur à celui des précédentes.

› …Et françaises !
Quelles que soient les bouteilles, elles sont réalisées par 
des verriers français : à Chalon-sur-Saône pour les flûtes 
alsaciennes et en Champagne pour les bouteilles de crémant. 

ET À L’AVENIR ? 
Dans un avenir proche, Sébastien et Franck prévoient 
d’agrandir la cave. Ce projet sera évidemment pensé de 
manière durable avec l’utilisation de  matériaux écologiques, 
l’installation de panneaux solaires ou encore la mise en place 
d’un système de récupération d’eaux pluie pour augmenter la 
capacité totale du Domaine. 

TERRA VITIS : « UNE ÉVIDENCE »

Respecter le terroir et protéger le vignoble d’aujourd’hui et de 
demain est inscrit dans l’ADN du domaine depuis son origine.

Déjà certifié en Agriculture Durable dès 1999 avec la Charte Tyflo 
(association alsacienne), c’est très naturellement que le Domaine 
Huber et Bléger a adhéré à Terra Vitis en 2014, lors de la création 
de l’association régionale Terra Vitis Alsace. 

Terra Vitis incarne les ambitions qui guident le Domaine  : 
préserver et transmettre le patrimoine, agir pour l’environnement, 
travailler dans un climat de bienveillance et de durabilité et 
s’appliquer à créer, toujours avec passion, des vins de qualité 
à leur image. 

Loin d’être un simple engagement commercial, la 
certification est une extension de l’éthique du Domaine  :  
« Pour nous, Terra Vitis est tout simplement la retranscription 
de l’ADN Huber & Bléger à travers une certification nationale ». 
Franck Bléger 
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 DOMAINE BAUD GÉNÉRATION 9 

UNE NOUVELLE GÉNÉRATION DÉTERMINÉE  
À ALLER TOUJOURS PLUS LOIN 

Au pied de Château Chalon et à proximité de la reculée de Baume 
les Messieurs, le Domaine Baud s’épanouit au cœur du vignoble 

jurassien. Vignerons indépendants depuis 1742, les racines profondes 
de ce domaine s’enchevêtrent avec l’histoire même de la viticulture 
de la région.

Portant la flamme de ce passé prestigieux, Clémentine et Bastien, 
9e génération de la famille, ont pris les rênes du domaine le 1er 
Janvier 2016, à tout juste 24 et 22 ans. Guidés par l’expertise 
acquise de génération en génération et leur passion pour le métier, 
ils insufflent une nouvelle énergie tout en honorant les valeurs qui 
ont fait la renommée du domaine.

A la tête de 25 hectares de vignes, ils réalisent une production 
annuelle de 150 000 bouteilles, couvrant quasiment toute la palette 
des AOC du Jura.  Le Crémant du Jura représente à lui seul près 
d’un tiers de leur production. Au sein du duo frère-soeur, les rôles 
sont bien répartis. Bastien s’occupe des vignes, de la vinification, 
et de toute la partie technique. Clémentine prend sa suite avec la 
gestion de l’étiquetage, de la commercialisation et de l’export qui se 
développe de plus en plus.

TERRA VITIS AU CŒUR DU DOMAINE : 
 PRATIQUES ET RÉALISATIONS

  DES PRATIQUES PLUS RESPECTUEUSES  
DES SOLS, DE L’ENVIRONNEMENT ET  
DE LA BIODIVERSITÉ 

› Développement du travail manuel 
Sur l’ensemble du Domaine, la priorité est donnée au 
travail manuel dès que cela est possible. C’est notamment 
le cas pour le désherbage, qui se fait désormais presque 
exclusivement de façon mécanique, à l’aide d’un intercep.

› Arrêt complet de certains traitements
Plusieurs produits phytosanitaires (les CMR et produits 
antibotrytis) ont été complètement bannis du Domaine 
Baud. Bastien n’utilise plus, désormais, que des produits 
antifongiques lorsque cela est absolument nécessaire.

› Mise en jachère systématique 
Les parcelles dont les pieds de vigne ont été arrachés 
sont mises en jachère pendant au moins 5 ans, laissant 
le temps aux sols de se reconstruire naturellement. 
Les vignes de la propriété étant vieillissantes, Bastien 
et Clémentine avancent progressivement, de 50 ares 
chaque année.

› Entretien des haies
Afin de préserver la biodiversité en présence et de 
bénéficier des bienfaits des haies pour les sols, Bastien 
et Clémentine les entretiennent minutieusement. Ils ont 
d’ailleurs récemment acquis du matériel dédié. 

  UNE MEILLEURE GESTION DES RESSOURCES 

Le Domaine Baud a installé un système de récupération 
des eaux pluviales tout autour des bâtiments. Avec une 
capacité de récupération de 12 000 litres, ce système 
leur permet de laver la totalité du matériel agricole. L’eau 
de pluie est également utilisée pour réaliser le sulfatage 
de la vigne, lorsque cela est nécessaire. Elle est même 
utilisée pour refroidir l’alambic, car chez les Baud on ne 
fait pas que du vin mais aussi des eaux de vie. 

  UNE SECONDE VIE POUR LES DÉCHETS 

› De l’upcycling en circuit court
Pour donner une deuxième vie aux ceps de vigne suite à 
la taille, Clémentine s’est rapprochée d’artisans créateurs 
qui transforment les déchets d’entreprise. A partir de ces 
produits, ils sont capables de réaliser des sculptures, 

des cadres, des supports comme des porte-bijoux ou 
encore des œuvres d’art. Un essai a même été effectué 
pour réaliser des coffrets bouteille en bois à partir des 
sarments !
Les bouchons sont également collectés pour des artistes, 
ainsi que certaines formes de bouteilles atypiques. 

› Recyclage des déchets ménagers 
Pour les déchets ménagers, le Domaine travaille avec 
la société Oasis à Lons-le-Saunier, une association de 
réinsertion qui travaille au quotidien avec plus de 50 
salariés, afin qu’ils prennent un nouveau départ dans la 
vie. Tous les déchets cartons et plastiques sont recyclés 
sur place pour être transformés.

 UN PROFOND RESPECT DE L’HUMAIN 

›  Des conditions de travail agréables pour leurs 
salariés

Au sein du Domaine, Clémentine et Bastien ont réussi 
à instaurer une très bonne cohésion d’équipe avec 
leurs 8 salariés. Cela passe par diverses attentions 
comme la réalisation d’un espace commun de repos doté 
d’une cuisine pour permettre à chacun de déjeuner et 
de se reposer dans de bonnes conditions. Le Domaine 
s’est également doté d’une douche. Depuis 2 ans, les 
jeunes propriétaires ont à cœur d’organiser des voyages 
d’équipes pour leurs salariés et leur conjoint. Toute 
l’équipe est ainsi partie au Futuroscope l’année dernière. 
«  Ce sont des petits points de détail mais c’est ce qui fait 
la bonne ambiance » déclare Bastien. 

›  Des relations apaisées avec le voisinage
Avec le voisinage, Bastien respecte le cahier des charges 
Terra Vitis en envoyant un message à ses voisins, la 
veille, lorsqu’il est amené à réaliser des traitements. Dans 
chaque message, il prend le soin de leur expliquer les 
raisons de son passage et leur demande de rentrer leur 
linge et de fermer leurs fenêtres. 

ET À L’AVENIR ? 

Clémentine et Bastien prévoient de construire un 
nouveau bâtiment pour rapatrier les savagnins en cours 
de vieillissement et les crémants au même endroit. 
Ce bâtiment sera conçu pour être le moins énergivore 
possible. Avec un quai de chargement plus spacieux, 
il sera un atout précieux dans le développement du 
Domaine.  

TERRA VITIS : « UNE RECONNAISSANCE »

Si c’est leur père Alain qui a choisi de rejoindre Terra Vitis 
en 2014, pour Clémentine et Bastien il était naturel de 
continuer dans cette voie. 
Dans ce domaine où la famille et l’humain occupent 
une place centrale, l’adhésion à Terra Vitis était surtout 
l’occasion de faire reconnaître leurs bonnes pratiques 
et d’être accompagnés pour aller encore plus loin, 
notamment au niveau environnemental : «  Terra Vitis a 
toujours été pour nous la meilleure vitrine pour montrer 
notre engagement ». 
Pour Clémentine, la certification, en reconnaissant 
leur niveau d’engagement, est également un atout 
commercial. Elle leur a notamment ouvert les portes 
de marchés comme le Canada, la Suède, la Finlande ou 
encore la Norvège. 
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LE CHÂTEAU HAUT-LAGRANGE 

UN NOUVEL ACTEUR IMPLIQUÉ  
ET DYNAMIQUE

Le Château Haut-Lagrange est une propriété familiale 
de 8 hectares créée en 1989 par Francis Boutemy, au 

cœur de l’appellation Pessac-Léognan. La passion de la 
vigne et du vin lui a été transmise par ses grands-parents, 
à l’époque propriétaires d’un cru classé voisin à Léognan.

Ghislain Boutemy, fils de Francis, dirige maintenant le 
vignoble et la vinification. C’est tout naturellement qu’il a 
suivi les traces de son père, non sans avoir pris le temps 
de se former en agronomie et en œnologie, et d’avoir 
multiplié les expériences dans les vignes de Bourgogne, 
de Saint-Emilion mais aussi de New-York ou encore de 
Nouvelle-Zélande.

TERRA VITIS :  
« LE BON SENS ENVIRONNEMENTAL »

Si Ghislain a choisi Terra Vitis en 2017, c’est qu’il s’agissait 
de la démarche la plus proche de ses valeurs et de ses 
engagements. Pour lui, elle était la certification la plus 
empreinte de « bon sens » et, en étant spécifique 
au secteur viticole, la plus ancrée dans la réalité du 
terrain. 

Elle reflétait son engagement environnemental et 
sa volonté d’offrir de bonnes conditions de travail à 
son équipe tout en prenant en compte la dimension 
économique. 

Cette dernière et la capacité de transmettre un patrimoine 
viticole de qualité aux prochaines générations sont aussi 
très importantes pour Ghislain. Il a ainsi été séduit par le 
caractère global de Terra Vitis dont le cahier des charges, 
fondé sur les 3 piliers du Développement Durable, englobe 
« […] la partie viticulture, œnologique, environnementale 
et sociétale du domaine », comme il le rappelle.

TERRA VITIS AU CŒUR DU DOMAINE : 
PRATIQUES ET RÉALISATIONS

   UN REGARD PLUS ATTENTIF À LA GESTION  
DES RESSOURCES 

Au-delà de la mise en place de compteurs pour connaître 
la consommation en eau, comme l’exige le cahier des 
charges Terra Vitis, Ghislain a mis en œuvre une série 
d’initiatives pour limiter sa consommation et mieux gérer 
ses effluents viti-vinicoles. 

› Un nettoyage efficace et réglementaire 
Des Osmofilms sont utilisés pour nettoyer les 
pulvérisateurs. Il s’agit de sacs micro-poreux qui 
permettent de traiter les effluents phytosanitaires par 
évaporation. Ce procédé permet d’évaporer naturellement 
la quasi-totalité de l’eau contenue dans les effluents pour 
garder la matière sèche des produits phytosanitaires qui 
est ensuite envoyée dans une collecte. 

› Un recyclage de l’eau 
Ghislain a fait installer une cuve enterrée de 350 
hectolitres afin de récupérer les eaux du chais. Ces 
dernières sont ensuite utilisées pour de l’épandage. 

› Des petits gestes qui comptent 
Au Domaine, chaque tuyau est désormais équipé 
d’un pistolet de pulvérisation qui, en augmentant 
la puissance du jet, réduit le flux d’eau et permet de 
limiter sa consommation.
Le personnel est aussi encouragé à utiliser des 
raclettes pour évacuer les déchets liquides ou 
solides au sol plutôt que de les pousser à l’eau. 

  DES SOLS VIVANTS 

Au Château Haut-Lagrange, Ghislain a décidé 
d’implanter des couverts végétaux dans ses vignes. 
Qu’il s’agisse de semis ou d’enherbement naturel, 
son ambition est d’amener plus de biodiversité, 
de favoriser l’aération des sols et de limiter leur 
tassement naturellement. 

  LA SÉCURITÉ AVANT TOUT

Soucieux d’offrir des conditions de travail sécurisées 
à son équipe, Ghislain a mis en place des formations 
autour des TMS (Troubles-Musculo-Squelettiques). Il 
leur a également proposé de réaliser une formation 
SST (Sauveteur Secouriste du Travail) pour être 
formés aux gestes de premiers secours.

Il veille également à acheter du matériel performant 
pour limiter la pénibilité au travail et renforcer la 
sécurité, par exemple des sécateurs électriques 
pour la taille ou encore un détecteur de CO2 installé 
à proximité des cuves pour contrôler le taux de gaz 
carbonique au moment de la fermentation. 

ET À L’AVENIR ? 

Les projets pour l’avenir du Château Haut-Lagrange 
ont beau être nombreux, ils s’inscrivent tous dans 
la démarche entamée depuis déjà plusieurs années 
par Ghislain « Avoir une démarche globale qui permet 
d’avoir un environnement sain, dans lequel tous les 
éléments sont en accord les uns avec les autres. »

Dans un futur plus ou moins proche, Ghislain 
souhaite notamment continuer à limiter les intrants 
au maximum, développer l’agroforesterie, installer 
des nichoirs à chauve-souris… Le tout pour créer 
un écosystème où faune et flore pourront s’épanouir 
pleinement.

Entouré d’une équipe permanente de 2 personnes, 
Ghislain Boutemy s’occupe des vignes du domaine 
Haut-Lagrange mais aussi de la vinification, de 
la commercialisation des vins, des finances du 
domaine… En d’autres termes, il garde un œil attentif 
sur tout ce qui se passe au Château Haut-Lagrange, 
et c’est bien ce qui lui plaît : « Je n’ai pas le temps de 
m’ennuyer ! Ces multiples activités me permettent de 
voir la viticulture sous tous ses aspects, et c’est aussi 
pour ça que j’apprécie de n’avoir « que » 8 hectares. »
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LE DOMAINE DES 2 FONTAINES 

UN NOUVEAU RÉCIT MAIS UN ENGAGEMENT  
DE LONGUE DATE

Derrière le Domaine des 2 Fontaines se cache Sylvain Paturaux. Après 17 années dans l’enseignement agricole, Sylvain a saisi 
l’opportunité de s’installer comme viticulteur alors que le Domaine cherchait un repreneur. 

Niché au pied de la Madone, au cœur de l’appellation Fleurie, le Domaine se compose de 10,5 hectares, constitués majoritairement 
de vieilles vignes de gamay, cépage emblématique du Beaujolais. 

TERRA VITIS AU CŒUR DU DOMAINE :  
PRATIQUES ET RÉALISATIONS

  UNE TRAÇABILITÉ MINUTIEUSE 

En conformité avec le cahier des charges, Sylvain déploie 
sur le domaine une traçabilité complète de la vigne à la 
bouteille.

A la vigne, chaque opération est enregistrée dans le détail 
(produit, matériel, temps de travail, personne…). À la cave, 
Sylvain note également toutes les opérations réalisées 
depuis l’arrivée des raisins jusqu’à la mise en bouteille. 
Cette rigueur lui permet d’avoir une mémoire de 
l’entreprise sur laquelle s’appuyer d’un millésime à l’autre. 

  LA SÉCURITÉ AVANT TOUT 

Sylvain met un point d’honneur à respecter la démarche 
HACCP, que Terra Vitis est la seule certification à contrôler. 
Il s’agit, pour chaque étape de travail, d’identifier les points 
de vigilance et d’établir les protocoles pour y répondre et 
assurer l’hygiène tout au long du procédé d’élaboration 
du vin. 

Cette démarche vient compléter le travail que 
nécessite le Document Unique d’Évaluation des Risques 
Professionnels (DUERP) qui permet d’anticiper les risques 
auxquels peuvent être confrontés les salariés. 

  L’OBSERVATION COMME GUIDE 

L’observation guide toutes les décisions de Sylvain. Il n’est 
pas question pour lui de suivre un protocole de traitement 
établi à l’avance. Semaine après semaine, il observe ses 
vignes et les conditions météorologiques passées et 
à venir pour répondre de la manière la plus adaptée 
possible au développement potentiel de maladies et 
traiter en dernier recours. 

Lorsque cela est nécessaire, il choisit les produits les 
plus adaptés à chaque situation et, dans tous les cas, qui 
ne laissent pas de résidus dans le vin et sont les moins 
nocifs possible pour l’environnement et l’utilisateur. 

  UNE GESTION ATTENTIVE DES RESSOURCES 

Sylvain a installé une cuve de récupération des eaux 
de pluie pour assurer les traitements phytosanitaires ou 
encore le lavage des bacs à vendanges. Au total, cette 
cuve couvre environ 90% de ses besoins en eau.

Pour le nettoyage, Sylvain a opté pour un générateur 
à haute pression. Une solution efficace permettant 
un usage maîtrisé de l’eau. Si le Domaine dispose 
d’une cave de stockage climatisée, Sylvain, une 
nouvelle fois, s’adapte aux conditions environnantes 
pour une utilisation raisonnée de la climatisation. 
En pleine canicule par exemple, il a choisi de ne la 
mettre en action que la nuit. 

  UNE PRÉSERVATION DE LA BIODIVERSITÉ 

Les vignes sont situées au cœur d’un environnement 
naturel préservé avec des forêts, des haies et 
rivières ainsi que de nombreux arbres fruitiers 
plantés au sein ou en bordure des parcelles, gages 
d’une biodiversité importante. 

Sylvain met tout en œuvre pour préserver ce 
patrimoine naturel. Il entretient par exemple les 
prairies naturelles pour qu’elles restent des refuges 
pour la faune. 

Il entretient également les haies et les buissons pour 
les garder hauts et ouverts, à même d’abriter des 
nids et un maximum de faune. Les talus ne font pas 
exception. Il veille à ne pas trop les faucher à ras pour 
qu’ils servent de refuge aux insectes en fleurissant. 

   PARTICIPER À LA TRANSMISSION DU 
SAVOIR-FAIRE VITICOLE ET SENSIBILISER 

Après un parcours dans l’enseignement agricole, 
Sylvain continue naturellement d’assurer des 
formations auprès de lycéens ou d’adultes : 
découverte de la taille, de la conduite du tracteur, du 
fonctionnement d’une exploitation…

ET À L’AVENIR ? 

Engagé dans un projet de replantation de parcelles, 
Sylvain mène une double réflexion. Sur la meilleure 
façon d’implanter les vignes pour permettre une 
viticulture aussi responsable que possible d’une part, 
et sur l’environnement qu’il est désireux de créer 
autour de ces parcelles d’autre part, avec la volonté 
de planter des haies et d’installer des abris pour la 
faune (nichoirs à oiseaux, chauve-souris). 

TERRA VITIS : « UN GUIDE PRÉCIEUX  
VERS UNE VITICULTURE RESPONSABLE »

Grâce à sa précédente expérience dans l’enseignement, Sylvain 
connaissait bien la démarche Terra Vitis et ses acteurs locaux. 
C’était donc pour lui une évidence d’adhérer à la certification 
dès la reprise du Domaine en 2020. Ce qui l’a séduit en premier 
lieu, c’est qu’il s’agit d’une démarche évolutive, imaginée 
par et pour des vignerons. Elle se nourrit du partage et des 
échanges entre professionnels pour les accompagner vers une 
amélioration continue de leurs pratiques et des conditions 
d’exercice de leur activité. 
Pour lui «  avec un cahier des charges très complet et 
régulièrement mis à jour, Terra Vitis constitue une forme de 

guide, de répertoire des bonnes pratiques pour assurer une 
viticulture responsable. » Le discours tenu par Terra Vitis, à 
l’attention des consommateurs autant que des adhérents, est 
positif et, surtout, soutenu par des actions concrètes. Loin d’être 
dogmatique, la démarche Terra Vitis est au contraire bâtie sur 
les échanges et retours d’expériences, en lien direct avec les 
réalités du terrain.
Il adhère sans réserve aux bonnes pratiques qu’encourage Terra 
Vitis : l’observation, le raisonnement, la traçabilité, la justification 
et l’enregistrement des interventions, ou encore la  formation 
continue. 
Enfin, Terra Vitis est pour lui, de par son haut niveau d’exigence 
et sa globalité, une façon de garantir aux acheteurs, particuliers 
comme professionnels, des pratiques culturales vertueuses. 
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25 ANS DE VITICULTURE 
RESPONSABLE  ET LA 
DYNAMIQUE SE POURSUIT !

Ces portraits d’adhérents incarnent pleinement les 
valeurs et l’ambition qui animent Terra Vitis : imaginer 
une viticulture durable qui respecte l’Humain 
et l’environnement, tout en assurant la viabilité 
économique de l’entreprise. 

Depuis 25 ans, cette voie alternative résonne de 
plus en plus fort, ralliant des vignerons désireux 
de proposer un produit de qualité, issu d’une terre 
vivante, travaillée avec respect et bon sens, en 
pensant à demain. 

Fondée sur la volonté constante de se remettre en 
question et de partager les expériences fructueuses 
et les leçons apprises, Terra Vitis a créé et fait vivre 
une communauté soudée où les idées nouvelles 
fleurissent et se propagent. 

Après un quart de siècle, si Terra Vitis continue 
d’exister, c’est que sa force est de s’inscrire dans 
une dynamique permanente de progrès. Loin d’être 
figé, le référentiel Terra Vitis évolue régulièrement 
pour adapter au mieux ses exigences et répondre 
aux défis auxquels est confrontée la filière viticole, en 
particulier celui du changement climatique.

Aujourd’hui plus que jamais, le rôle de Terra Vitis 
est essentiel. 

Elle doit continuer d’accompagner et challenger 
ses adhérents dans la mise en place d’initiatives 
toujours plus respectueuses de l’environnement et 
de l’Humain, pour améliorer la responsabilité globale 
et la durabilité de leurs exploitations. 

Pour cela, les maîtres mots restent le partage 
d’expériences, la formation, et l’accompagnement sur 
lesquels peuvent compter les adhérents. 

Elle doit aussi persévérer dans son effort de 
mobilisation et de conviction, pour que d’autres 
viticulteurs et viticultrices viennent rejoindre le 
mouvement, car l’union fait la force et c’est ensemble 
que les solutions de demain seront plus faciles à 
trouver et à mettre en œuvre. 

Elle a également un rôle grandissant à jouer auprès 
des consommateurs pour les sensibiliser, les guider 
dans leurs choix et leur permettre de s’inscrire dans 
une consommation responsable.

Ils doivent savoir que choisir un vin certifié Terra 
Vitis, c’est avoir la garantie d’un produit “bien fait”, 
réalisé avec soin, dans le respect de l’environnement 
et des Hommes.

Ils doivent également avoir conscience que choisir 
Terra Vitis, c’est œuvrer pour soutenir une viticulture 
française durable et contribuer à la préservation 
du patrimoine et du savoir-faire viticoles français. 

Face aux défis qui se profilent, Terra Vitis doit donc 
continuer à mobiliser, à inspirer, à accompagner les 
viticulteurs comme les consommateurs vers une 
viticulture et une consommation responsables. 

Mais si l’avenir est incertain c’est aussi un terrain 
d’opportunités et Terra Vitis l’aborde avec conviction 
et enthousiasme !

Elle sait qu’elle peut compter sur l’engagement 
des viticulteurs et la mobilisation croissante des 
consommateurs pour façonner un avenir plus 
respectueux, plus durable, et plus humain. 

25 ANS D’ENGAGEMENT  
EN UN COUP D’OEIL

1998
Naissance de Terra Vitis dans 
le Beaujolais à l’initiative d’une 
poignée de vignerons désireux 
de limiter leur impact et de 
dessiner les contours d’une 
viticulture durable

2000
Ouverture des antennes 
régionales Terra Vitis Loire & 
Rhône-Méditerranée

2001
Création de la Fédération 
Nationale Terra Vitis suite à la 
demande d’autres vignobles de 
suivre l’initiative beaujolaise et 
lancement de la certification Terra 
Vitis

2002
Ouverture de l’antenne  
régionale Terra Vitis Bordeaux

2009
Mise en place de Fiches 
Progrès pour faciliter le partage 
d’expérience. Chaque viticulteur 
choisit une fiche parmi une liste 
pour aller plus loin que le cahier 
des charges.

2012
›  Obtention de l’équivalence du 

niveau 2 de la certification 
environnementale du Ministère 
de l’Agriculture en particulier 
grâce à la prise en compte de la 
biodiversité.

›  Ouverture de l’antenne régionale 
Terra Vitis Vignoble Champenois

2014
Ouverture de  
l’antenne régionale  
Terra Vitis Alsace

2018
›  La marque « C’est qui 

le Patron ?! » choisit la 
démarche Terra Vitis pour 
son vin produit selon une 
démarche environnementale : 
une illustration et garantie de 
l’engagement social et sociétal 
de Terra Vitis

›  Ouverture de l’antenne 
régionale Terra Vitis 
Bourgogne Franche-Comté

2020
1000 
adhérents

2021
›  Forte augmentation du nombre 

d’adhérents : 1876 adhérents 
(+35% /2020) 

›  Terra Vitis  rejoint le consortium 
Sustainable Wine Round Table

2022 TERRA VITIS  REJOINT LE 1ER CERCLE DÉCISIONNAIRE 
DU CONSORTIUM SUSTAINABLE WINE ROUND TABLE
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